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25 ноября делегация РГПУ им. А.И. Герцена во гла�
ве с ректором Валерием Соломиным приняла уча�
стие в заключительном мероприятии Недели науки и 
профессионального образования – пленарном засе�
дании Санкт�Петербургского конгресса «Профессио�
нальное образование, наука, инновации в XXI веке».

Мероприятие состоялось в Национальном минераль�
но�сырьевом университете «Горный». Основным 

вопросом обсуждения стала интеграция науки, системы про�
фессионального образования и бизнеса. От имени губернато�
ра и Правительства Санкт�Петербурга участников заседания 
приветствовал вице�губернатор Санкт�Петербурга Владимир 
Кириллов. Он отметил: «Формирование экономики знаний в 

Санкт�Петербурге, выбор и следование пути инновационного 
развития – общая задача систем образования, науки, бизнеса 
и власти. Правительство Санкт�Петербурга продолжит поддер�
живать проекты, связанные с внедрением инноваций в произ�
водство, особенно в сфере импортозамещения и высокотехно�
логичных разработок».

В рамках пленарного заседания выступили ректор НМСУ 
«Горный» Владимир Литвиненко, председатель Комитета по 
труду и занятости населения Дмитрий Чернейко, председатель 
Совета ректоров вузов Санкт�Петербурга, ректор НИУ ИТМО 
Владимир Васильев, председатель профильной комиссии по 
науке и высшей школе Законодательного собрания Санкт�
Петербурга Алексей Воронцов.

Состоялась панельная дискуссия руководителей ведущих 
петербургских вузов, участником которой стал ректор РГПУ 
им. А.И. Герцена Валерий Соломин. Панельная дискуссия была 
посвящена актуальным вопросам развития системы высшего 
образования, осуществлению научных исследований и взаи�
модействию социогуманитарных и технических направлений 
в образовании.

Конгресс завершили награждения лауреатов конкурса 
бизнес�идей и научно�технических разработок «Молодые, 
дерзкие, перспективные», проводимого под эгидой Комитета 
по науке и высшей школе, а также победителей региональных 
предметных студенческих Олимпиад в системе профессио�
нального образования города.
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24 декабря в Гербовом зале состоялось заседание 
ученого совета РГПУ им. А.И. Герцена.

Заседание началось с вручения наград сотрудникам 
РГПУ им. А.И. Герцена. Президенту Герценовского 

университета, академику РАО Геннадию Бордовскому была пере�
дана Благодарность председателя Законодательного собрания 
Ленинградской области Сергея Бебенина, декану факультета 
социальных наук Алексею Воронцову была вручена Почетная 
грамота Парламентской Ассоциации Северо�Запада России. 
Декан юридического факультета Валентина Сморгунова была 
награждена медалью РГПУ им. А.И. Герцена императрицы Марии 
Федоровны, декану факультета изобразительного искусства 
РГПУ им. А.И. Герцена Владимиру Кузмичеву была вручена 
медаль РГПУ им. А.И. Герцена императора Павла I. Медалью 

РГПУ им. А.И. Герцена «Знак почета» был награжден прорек�
тор по учебной работе Виталий Кантор, также медалью «Знак 
почета» были отмечены проректор по учебной работе Василий 
Рабош, главный бухгалтер Елена Михайлова, председатель 
объединенной первичной профсоюзной организации Римма 
Бодина. Главному юристу Нине Ляпиной была вручена медаль 
РГПУ им. А.И. Герцена императрицы Марии Федоровны, ученый 
секретарь РГПУ им. А.И. Герцена Раиса Шестакова также была 
отмечена медалью «За заслуги в образовании и науке» Герце�
новского университета.

На заседании ученого совета Герценовского университета 
присутствовали гости из Санкт�Петербургского военного инсти�
тута внутренних войск МВД России. Заместитель начальника 
института Александр Сивак поздравил членов ученого совета 
университета с наступающим Новым годом и вручил памятные 

подарки проректору по научной работе, вице�президенту РАО 
Владимиру Лаптеву, декану юридического факультета Валентине 
Сморгуновой и начальнику управления кадров и социальной 
работы Анатолию Зюкину.

С докладами по вопросам нормативно�правового, финансо�
вого и маркетингового обеспечения деятельности университета 
в условиях построения системы открытого педагогического 
образования выступили первый проректор Сергей Гончаров и 
главный бухгалтер Елена Михайлова. В обсуждении доклада 
приняли участие ректор РГПУ им. А.И. Герцена Валерий Соло�
мин, заведующий кафедрой отраслевой экономики и финансов 
Алексей Линьков и другие.

С отчетом за период работы в должности выступил прези�
дент Герценовского университета Геннадий Бордовский. 
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� Не только минувший год, 
но и пятилетие в Герценовском 
университете прошло под лозун�
гом «Стабильность. Уверенность. 
Лидерство». Насколько полно 
проявили себя три составляющих 
этого девиза?

� Думаю, стабильность, уверен�
ность и лидерство как ориентиры, 
определяющие место РГПУ им.
А.И. Герцена в отечественном и между�
народном образовательном простран�
стве, не стоит разделять. Это единая 
самодостаточная позиция, которой мы 
придерживаемся, что дает заметные 
результаты. Мы сумели сделать шаги 
вперед едва ли не в каждом из основ�
ных направлений деятельности вуза, 
а если в чем�то нам это объективно 
не удалось, то мы, по крайней мере, не 
сдали там позиций. Думается, главное, 
что в России сохранена система педа�
гогического образования, и в этом – 
признаем без ложной скромности – в 
немалой степени наша заслуга. А ведь 
еще несколько лет назад ставилась 
под сомнение сама оправданность 
его существования! Сегодня же, в том 
числе благодаря твердости и актив�
ности герценовцев, всеми осознается 
и признается, что педагогическое об�
разование – флагман развития всей 
системы образования и развития 
системы подготовки кадров для инно�
вационных отраслей промышленности, 
для экономики знаний.

О ПЕДАГОГИЧЕСКОМ 
ОБРАЗОВАНИИ

� Признание статуса педагоги�
ческого образования – это была 
и позиция университета, и Ваша 
личная точка зрения?

� Безусловно. Мы с самого на�
чала придерживались убеждения, что 
высококлассный учитель, коррекци�
онный педагог, специалист по воспи�
танию и обучению, по работе с детьми 
в дошкольных учреждениях не может 
быть подготовлен вне системы педа�
гогического образования, скажем, в 
техническом вузе – а звучали и такие 
предложения! С другой стороны, нужно 
понимать, что в современных реалиях 
успешная карьера специалистов со�
циальной сферы – а Герценовский 
университет готовит и юристов, и управ�
ленцев, и экономистов, и психологов –
невозможна без педагогической со�
ставляющей подготовки, без формиро�
вания компетенций, направленных не 
только на приобретение новых знаний, 
но и на их передачу.

� Но ведь не все педагоги, рабо�
тающие, например, в школе, имеют 
педагогическое образование.

� Конечно, исключения возможны, 
но мы говорим о стране и системе об�
разования в целом, об экономической и 
демографической политике, защите за�
конных интересов детей и реализации 
конституционного права на получение 
качественного образования. Сегодня 
все точки над i расставлены: система 
педагогического образования полу�
чила уверенность в завтрашнем дне, 
новый стимул к развитию. Ключевые 
решения были приняты, повторюсь, с 
учетом обоснованных доводов специ�
алистов�герценовцев, а также мнения 
руководителей субъектов Россий�
ской Федерации, в частности, Санкт�
Петербурга и Ленинградской области, 
при поддержке широкой педагогиче�
ской общественности. Что интересно, 
нас поддержали вузы, и не только 
педагогические – в созданное по на�
шей инициативе сетевое объединение 
вузов «Педагогические кадры России» 
входит свыше 50 университетов, как 
педагогических, так и классических. И 
если вновь вернуться к теме стабиль�
ности и лидерства, то именно этого се�

годня ждут от Герценовского универси�
тета – ведущего педагогического вуза 
не только Северо�Запада, но и всей 
России. Не забывайте, что подготовка 
высокопрофессиональных педагогов и 
повышение их квалификации в соответ�
ствии с современными требованиями 
заложены, например, в Стратегию эко�
номического и социального развития 
Санкт�Петербурга до 2030 года. По�
тому особенно приятно, когда, лично 
знакомясь с нашими достижениями, 
губернатор Георгий Сергеевич Пол�
тавченко не только высоко оценивает 
их значимость для Северной столицы, 
но и желает герценовцам прежде всего 
стабильности, оставляя запись «Так 
держать!» в книге почетных гостей.

АКТУАЛЬНОСТЬ 
РЕЙТИНГОВ

� Насколько сегодня важны вы�
сокие позиции в рейтингах?

� Фактически это признание вуза 
общественностью, сигнал абитуриен�
там, что в таком вузе стоит получать 
образование и с уверенностью смо�
треть в будущее. Позиции в рейтингах 
отражают как эффективность и кон�
курентоспособность Герценовского 
университета, так и, в первую очередь, 
высокое качество образования, сла�
женность работы всей управленческой 
команды и профессорско�препо�
давательского состава. Включение в 
рейтинги было новым для нас аспектом 
и потребовало активизации всех под�
разделений, в том числе и учебных. 
Ведь это означало переориентацию 
всей деятельности с тем, чтобы в 
конкурентном образовательном про�
странстве мы чувствовали себя уве�
ренно за счет объективно имеющихся 
у нас преимуществ. Соответствующие 
положения были отражены в Програм�
ме стратегического развития РГПУ 
им. А.И. Герцена на 2012�2016 гг.,
закладываются они и в формируемую 
в настоящий момент программу раз�
вития «Герценовский университет – 
2020». В этой связи особо отмечу 

работу первого проректора Сергея 
Александровича Гончарова, прорек�
торов по учебной работе Виталия 
Зораховича Кантора и Василия Анто�
новича Рабоша. Как результат – мы 
уверенно входим в ТОП�50 российских 
вузов по версии «Интерфакс» и Экс�
перт РА, утвердили свой статус как 
ведущий  педагогический вуз стран 
БРИКС. Но самое важное, безо всяких 
преувеличений, то, что по результатам 
мониторинга, проводимого Министер�
ством образования и науки, РГПУ 
им. А.И. Герцена ежегодно входит в 
число эффективных вузов. Не так дав�
но глава Росаккредагентства Лемка 
Султановна Измайлова, открывая на 
нашей базе всероссийский семинар 
для экспертов, отметила, что Герценов�
ский университет – ведущий педагоги�
ческий университет и один из ведущих 
вузов страны в целом. Столь высо�
кая оценка – свидетельство успеха 
всего коллектива Герценовского уни�
верситета, и это, конечно, ко многому 
обязывает.

� Как правильнее воспринимать 
внутренние рейтинги и мониторинги, 
осуществляемые в Герценовском 
университете? Это необходимость, 
продиктованная требованиями к 
вузу, или элемент современной мо�
дели управления, скажем, научной 
деятельностью?

� По моему убеждению, это неотъ�
емлемый компонент процесса разви�
тия любого вуза, претендующего на вы�
сокие позиции во внешних рейтингах, 
ведь эти показатели взаимосвязаны. 
Мы начали рейтингование кафедр, 
мониторинг исполнения решений 
ректората, ученого совета и деканских 
совещаний. Эти меры, курируемые уче�
ным секретарем университета Раисой 
Васильевной Шестаковой, помогают 
упорядочить деятельность подразде�
лений, оценить эффективность работы 
университета в целом.

Кроме того, уже несколько лет 
ежеквартально строится рейтинг пу�

бликационной активности ученых РГПУ 
им. А.И. Герцена на основании данных 
РИНЦ и Science Index. Без науки полно�
ценный вуз существовать не может, 
а наука – это исследования, вовлече�
ние в них студентов и магистрантов, 
формирование научных коллективов, 
подготовка аспирантов и докторантов, 
наконец, получение грантов и патентов, 
коммерциализация разработок. И на 
каждом из этапов этой работы важны 
публикации, информирование научного 
сообщества о наших исследованиях. 
Всю эту деятельность эффективно 
координирует проректор по науч�
ной работе Владимир Валентинович 
Лаптев. Потому за последнее время 
мы заметно улучшили показатели 
публикационной активности, открыли 
диссертационные советы, отвечающие 
всем новым требованиям.

МАСШТАБ СТРАНЫ
� Какие реализованные РГПУ 

им. А.И. Герцена проекты Вы бы 
назвали ключевыми?

� Герценовским университетом 
успешно реализовано немало проек�
тов, многие являются долгосрочными, 
некоторые только предстоит реали�
зовать. Из главных нужно отметить 
наше участие в разработке концепции 
модернизации педагогического об�
разования, разработку и апробацию 
ФГОС обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья – это вообще 
беспрецедентный для отечественного 
образования проект, продвижение 
которого осуществлял РГПУ им. А.И. 
Герцена. Важен и осуществленный со�
вместно с Тартуским университетом 
проект повышения квалификации ло�
гопедов из стран Балтии и СНГ. Самый, 
пожалуй, важный проект в масштабах 
города – проведение совместно с Ко�
митетом по образованию кампании по 
организации отдыха детей в летних ла�
герях, где ежегодно трудятся вожатыми 
до 800 студентов РГПУ им. А.И. Герце�
на. И, безусловно, не могу не отметить и 
неоднократные победы Герценовского 

университета на конкурсе программ 
поддержки развития студенческих 
объединений. Эта деятельность, куриру�
емая проректором по воспитательной 
работе Сергеем Ивановичем Маховым, 
позволяет вузу быть лидером в сфере 
воспитательной деятельности, тем 
более что мы традиционно проводим 
всероссийский конкурс и форум «Моя 
инициатива в образовании». 

И, конечно, едва ли не самый мас�
штабный шаг по укреплению статуса 
нашего университета – успешный пере�
ход на ФГОС 3 и ФГОС 3+, развитие 
магистерских программ, в частности 
сетевых. Эта работа была начата 
Ольгой Владимировной Акуловой и 
активно продолжена, выведена на ка�
чественно новый уровень нынешним 
руководителем учебно�методического 
управления Натальей Олеговной Ве�
рещагиной. В сфере учебно�методи�
ческой работы РГПУ им. А.И. Герцена 
накоплен огромный опыт, которым мы 
делимся с другими университетами 
в рамках деятельности Комиссии по 
учебно�методической работе и гума�
нитарному образованию при Совете 
ректоров вузов Санкт�Петербурга.

� Губернатор Ленинградской 
области Александр Юрьевич Дроз�
денко подчеркивал значимость 
для региона филиалов РГПУ им. 
А.И. Герцена. Какими Вы видите 
эти филиалы в будущем?

� Эта позиция главы региона очень 
важна, тем более что нельзя переоце�
нить роль не только филиалов, но и 
Герценовского университета в целом 
в развитии системы образования 
Ленинградской области – как в плане 
подготовки учительских кадров, в том 
числе целевой, так и в плане повы�
шения их квалификации. Благодаря 
работе проректора по региональному 
развитию, инвестициям и связям с 
общественными организациями Вла�
димира Александровича Рукинова мы 
имеем четкое представление о том, 
как поддерживать работу филиалов 

на конкурентном уровне. В будущем 
они могут стать площадками для под�
готовки педагогов с учетом специфики 
региона, который, по многим оценкам, 
в настоящий момент становится все 
более привлекательным для ведения 
бизнеса, например, в области сельско�
го хозяйства. 

О ТЕНДЕНЦИЯХ
� Как Вам видится, насколько 

за прошедшие пять лет изменился 
Герценовский университет?

� Изменения произошли значи�
тельные. Навскидку можно назвать, 
например, появление должности прези�
дента, организацию наблюдательного 
совета, причем сейчас работает уже 
второй его созыв. Мы активизирова�
ли работу с талантливой молодежью, 
на образцовом уровне провели за�
ключительные этапы целого ряда 
всероссийских олимпиад школьников, 
вывели Герценовскую педагогическую 
олимпиаду на международный уровень, 
что позволило нашему вузу стать 
основным оператором проведения 
интеллектуальных состязаний школь�
ников на Северо�Западе страны. Это 
значительное достижение. За пять лет 
мы были свидетелями развития успеха 
Высшей школы перевода – одного из 
ведущих мировых центров подготовки 
переводчиков, о выпускниках которой 
председатель Законодательного со�
брания Петербурга Вячеслав Серафи�
мович Макаров заметил: «Для них уже 
сам факт обучения в школе означает 
невероятный рывок в карьере».

Вообще же никакое движение 
Герценовского университета вперед не�
возможно без некоторого внутреннего 
стержня, запаса прочности, надежной 
юридической основы. Таковым являет�
ся устав, новая редакция которого под�
готовлена под руководством главного 
юриста Нины Анатольевны Ляпиной и 
уже прошла согласование в Министер�
стве образования и науки. И, значит, 
мы можем думать о новых свершениях.

ВНУТРЕННИЙ ВЗГЛЯД
� Давайте поговорим об инфра�

структуре Герценовского универ�
ситета. Какие здесь достигнуты 
результаты? 

� Прежде чем говорить о резуль�
татах, которых мы добились в этом 
направлении деятельности, хочу под�
черкнуть, что достигнуты они в весьма 
непростых условиях. Педагогические 
вузы никогда не могли похвастать из�
лишками финансирования, поэтому 
выделяемыми средствами нужно 
распоряжаться максимально взве�
шенно. На это нас всегда настойчиво 
настраивает главный бухгалтер Елена 
Николаевна Михайлова. Из того же 
исходил Владимир Иванович Андреев, 
этого же принципа придерживается 
сейчас и нынешний проректор по ад�
министративно�хозяйственной работе 
Олег Игоревич Полищук. Только такой 
подход позволяет в надлежащем со�
стоянии поддерживать территорию уни�
верситета, содержать архитектурный 
ансамбль на набережной Мойки, куда 
входят исторические постройки XVIII 
века. Думаю, излишне напоминать, 
сколько усилий и внимания требуется, 
чтобы обеспечить не только достойный 
вид этих зданий как достопримечатель�
ностей города, но и бесперебойное 
функционирование корпусов Герце�
новского университета. Мы открыли 
и поддерживаем на территории РГПУ 
им. А.И. Герцена мини�стадион, осу�
ществляем плановый и оперативный 
ремонт аудиторий, их переоснащение – 
не только в корпусах на набережной 
Мойки, но и на других площадках, рас�
положенных в разных районах Санкт�
Петербурга. Введен в эксплуатацию и, 
можно сказать, обжит новый современ�
ный корпус агробиостанции в Вырице. 
Мы поддерживаем на средства вуза 
профилакторий, куда получают путевки 
нуждающиеся студенты. Значительное 
развитие получила информационная 

среда Герценовского университета. 
Проректор по информатизации Миха�
ил Юрьевич Пучков, самый молодой в 
управленческой команде вуза, проявил 
себя как грамотный руководитель: на�
лажено информационно�коммуника�
ционное сопровождение деятельности 
подразделений, постоянно расширя�
ется сеть wi�fi доступа в Интернет на 
территории университета, реализуются 
интересные проекты в библиотечно�
информационной сфере. Отмечу и то, 
что мы создаем собственное новостное 
поле, имеем стабильно большое число 
упоминаний в печатных и электронных 
СМИ. В этом немалая заслуга редакции 
«Педагогических вестей», возглавля�
емой Натальей Ивановной Мельник.

� Герценовский университет со�
храняет ведущие позиции в между�
народной деятельности. Насколько 
важна эта составляющая в работе 
вуза?

� Международная деятельность – 
своего рода индикатор востребован�
ности вуза. В вуз, образовательные 
программы которого не выдерживают 
конкуренции, не поедут учиться ино�
странные студенты, с ним не будут 
организовывать академический об�
мен зарубежные университеты. У нас 
налажены контакты более чем с 200 
зарубежными образовательными орга�
низациями. Определенных успехов мы 
достигли за годы работы проректором 
по международному сотрудничеству 
Сергея Михайловича Шилова, сейчас 
планку на более высокий уровень под�
нял его преемник – Дмитрий Игоревич 
Бойков. Только в этом году мы подписа�
ли договоры о сотрудничестве с целым 
рядом вузов Китая, с Белорусским 
государственным педагогическим 
университетом им. Максима Танка, с 
Армянским государственным педаго�
гическим университетом им. Хачатура 
Абовяна. В Герценовском университете 
контингент иностранных студентов – 
около тысячи человек. Это один из 
самых высоких показателей среди 
петербургских вузов. Конечно, в срав�
нении с числом студентов, приехавших 
из Китая и стран СНГ, количество сту�
дентов из других стран не очень велико. 
Но, с другой стороны, нужно понимать, 
что к нам едут учиться, прежде всего, 
из стран, где высок интерес к русской 
культуре, к русскому языку и его пре�
подаванию. Для нас это очень ценно.

СТУДЕНТЫ И ИНКЛЮЗИЯ
� В последние годы активно 

осуществляется работа по реали�
зации инклюзивного образования. 
Какие факторы определяют Вашу 
личную поддержку многих из этих 
проектов?

� Знаете, по тому, насколько полно 
люди с ограниченными возможностями 
здоровья вовлечены в общественную 
жизнь, можно судить, насколько раз�
витым является это общество. Дело 
не только в том, что Герценовский 
университет на протяжении всей своей 
истории являлся новатором в данной 
сфере. Мы живем сегодняшними 
реалиями, и мне особенно хочется 
поблагодарить наших студентов�ин�
валидов – их оптимизм, жизненная 
стойкость многому учат и дают силы. 
Мы справились с трудностями и сумели 
открыть образовательную программу 
«Адаптивная физическая культура», 
где учатся, в том числе, и спортсмены�
паралимпийцы. Мы сумели оснастить 
Фундаментальную библиотеку и фа�
культет коррекционной педагогики 
специальными изданиями и современ�
ным оборудованием, предназначенным 
для слепых и слабовидящих студентов. 
Нам удалось установить лифт и таким 
образом сделать более доступными 
1�й, 2�й и 3�й учебные корпуса. Пред�
стоит сделать еще очень многое, но мы 
убеждены: инвестиции в построение 
инклюзивной образовательной среды 
многократно окупятся приумножением 
человеческого капитала.

Продолжение. Начало на c. 1

� Кстати, можно ли говорить о 
том, что изменился не только вуз, 
но и студенты?

� За пять лет произошла смена 
поколений. Мне всегда интересно 
общаться с представителями этого 
нового поколения – со студентами и 
аспирантами, с членами Совета обу�
чающихся, наконец, с абитуриентами. 
Пришли студенты, которые родились во 
второй половине 1990�х годов, уже в 
новой России. Они совершенно другие. 
Для них образование – не самоцель, а 
ступенька на пути к карьере. Они более 
инициативны, открыты для сотрудниче�
ства, но одновременно требовательны 
и независимы. Как это воспринимать? 
Скорее, как должное. В этом и состоит 
успех той деятельности со студенче�
ским активом, которую ведет Проф�
союзная организация Герценовского 
университета под председательством 
Риммы Ивановны Бодиной.

О ТРАДИЦИЯХ
� Появились Институт музыки, 

театра и хореографии, Институт 
педагогики и психологии, Институт 
иностранных языков, Институт эко�
номики и управления, Институт ком�
пьютерных наук и технологического 
образования. Знаковым моментом 
стала организация Института физи�
ческой культуры и спорта. Можно 
ли уже говорить о том, что дан�
ные структурные изменения себя 
оправдали?

� Оправдали, причем по всем по�
казателям. Фактически � это законо�
мерное продолжение линии, начатой 
еще с создания Института народов 
Севера и Института детства. Но хочу 
обратить внимание на другое: несмотря 
на все преобразования, нам удалось 
сохранить уникальный деканский 
корпус – профессионалов, способных 
сплотить вокруг себя коллектив едино�
мышленников. Создание же институтов 
на базе и вместо факультетов откры�
вает новые возможности для научной 
деятельности, развития магистерских 
программ и решает многие кадровые 
и финансовые вопросы. В каждом 
конкретном случае создание институ�
та – взвешенное решение, принятое 
на основании скрупулезного анализа 
данных, представляемых курирующими 
проректорами, начальником управ�
ления кадров и социальной работы 
Анатолием Васильевичем Зюкиным, 
консультаций с начальником планово�
финансового управления – ранее с 
Наталией Владимировной Поповой, а 
теперь с Айгуль Тилегеновной Никола�
евой. Что касается создания Института 
физической культуры и спорта, то это 
решение нашло поддержку Комитета 
по физической культуре и спорту 
Санкт�Петербурга. Меняется обще�
ство, меняется отношение к спорту, 
вводится комплекс ГТО, так что у 
нового института широкое поле для 
деятельности.

� Часто о Герценовском уни�
верситете говорят как о хранителе 
лучших традиций отечественного 
образования. Через двадцать или 
тридцать лет этот статус будет 
актуален?

� Уверен, что да. Все дело в пре�
емственности идей, коллективов и не 
только в формальном, но и в челове�
ческом плане. Сегодня в обеспечении 
преемственности особая роль при�
надлежит президенту университета 
Геннадию Алексеевичу Бордовскому, 
авторитет и опыт которого помогают 
герценовцам поддерживать эффек�
тивную и взаимообогащающую связь 
поколений.

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ
� И, наверное, самый слож�

ный вопрос. Что бы Вы, Валерий 
Павлович, назвали на данный мо�
мент наиважнейшим достижением 
коллектива Герценовского универ�
ситета и Вашим достижением как 
ректора?
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� Главным достижением я бы на�
звал то, что Герценовский университет 
сегодня является педагогическим 
вузом�лидером, университетом с 
безупречной репутацией и высокими 
позициями в профессиональном со�
обществе. И за это мне хочется по�
благодарить весь коллектив. Несмотря 
ни на что мы сумели сохранить лицо и 

доброе имя университета. Никакие со�
мнительные ребрендинги или попытки 
заработать сиюминутные дивиденды 
за счет веяний моды не принесут 
Герценовскому университету больше, 
чем осознанное понимание действи�
тельной роли педагогического образо�
вания и наших выпускников в развитии 
страны. За образованием – будущее!

На церемонии чествования лучших выпускников вузов Санкт$Петербурга 2015 года в Атриуме 
Петропавловской крепости. Слева направо: ректор Валерий Соломин, председатель Комитета 
по молодежной политике и взаимодействию с общественными организациями Санкт$Петербурга 
Рената Абдулина, лучшая выпускница РГПУ им. А.И. Герцена 2015 года Ольга Привалова, пред$
седатель Совета ректоров вузов Санкт$Петербурга, Почетный гражданин Санкт$Петербурга Вла$
димир Васильев

Депутат Государственной думы ФС РФ, первый заместитель председателя Комитета по образо$
ванию, чл.$корр. РАО Олег Смолин и руководство РГПУ им. А.И. Герцена

Торжественная церемония вручения премий Правительства Санкт$Петербурга. Герценовцев 
поздравляют губернатор Санкт$Петербурга Георгий Полтавченко, председатель Законодательного 
собрания Санкт$Петербурга Вячеслав Макаров, председатель Комитета по науке и высшей школе 
Санкт$Петербурга Андрей Максимов

Заместитель министра образования и науки РФ Вениамин Каганов и директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотровский – гости церемонии награждения победителей Всероссийской 
олимпиады школьников по истории 2015 года, заключительный этап которой прошел в РГПУ 
им. А.И. Герцена

Вручение бронзового Павловского знака Международной академии наук доценту РГПУ 
им. А.И. Герцена Сергею Ильинскому. Награду вручил президент Международной академии 
наук (IAS), зарубежный член РАМН профессор Вальтер Кофлер

Руководство РГПУ им. А.И. Герцена – на геостанции «Железо» факультета географии 
РГПУ им. А.И. Герцена в Лужском районе Ленинградской области


